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IT-сектор

У нас есть хороший задел — качественный препода-
вательский состав, поэтому необходимо удерживать 
этих людей, создавать дополнительные программы 
поддержки со стороны государства, расширять систе-
мы преподавательских и ученических грантов, фор-
мировать новые IT-кластеры со своей инфраструкту-
рой, подходящей для работы и обучения»,— считает 
господин Семенов.

По мнению господина ильина, несмотря на очень 
плотную работу IT-компаний с вузами, на данный мо-
мент они не в состоянии покрыть потребности рынка, 
так как лишь 15% выпускников профильных учебных 
заведений идут работать по специальности. 

При этом, по словам дениса Синицына, руко-
водителя тренинг-центра IT-компании «аурига»,  
IT-образование, которое дают российские вузы, 
одно из самых сильных и прогрессивных в мире. 
«Это подтверждается многочисленными победами 
российских команд в международных олимпиадах 
по программированию. ведущие вузы страны, в том 
числе вузы Санкт-Петербурга, сейчас направлены на 
восполнение дефицита кадров. однако реалии сей-
час таковы, что потребности бизнеса стремительно 
растут. тренд на импортозамещение также говорит о 
том, что государство готово вкладываться в разви-
тие IT-сектора и, соответственно, в IT-образование. 
вместе с тем очевидно, что перестроить систему 
образования невозможно быстро, поэтому в бли-
жайшие два-три года полностью обеспечить рынок 
IT-кадрами вузы не смогут. именно поэтому многие 
IT-компании готовы вкладываться в обучение и раз-
витие сотрудников, выстраивая системы обучения, 
создавая тренинг-центры и корпоративные универ-
ситеты. кроме того, тренинг-центры крупных ком-
паний предоставляют отличную возможность людям 
прийти в IT-сферу не только из специализированного 
вуза, но и из смежных специальностей»,— поясняет 
господин Синицын.

как отмечает господин гольдштейн, IT-рынок 
давно требует новых кадров, в ответ на этот вызов 
вузы все больше вводят программ подготовки по но-
вым специальностям, но в ближайшее время, скорее 

всего, нехватку действительно покрыть не получится. 
«если говорить об отдаленных перспективах, то здесь 
более оптимистичный прогноз. в  технических вузах 
меняется парадигма обучения: от классических дис-
циплин, ориентированных на инженеров, совершает-
ся переход и внедрение необходимых IT-дисциплин 
в рамках бакалавриата. в  течение нескольких лет 
ситуация улучшится. отдельно стоит отметить, что 
уже сейчас есть огромное количество онлайн кур-
сов и школ, которые готовят IT-специалистов, дают 
какой-то набор необходимых знаний для тех, кому 
интересна сфера цифровых технологий. Правда, до-
вольно трудно говорить о высоком качестве такого 
образования»,— добавляет он.

По словам Павла Фролова, основателя и продю-
сера компании «роббо», за последние годы в Петер-
бурге значительно возросло количество студентов, 
получающих IT- и иб-специальности. в частности, это 
вызвано запуском немалого числа специализирован-
ных программ, которые позволяют освоить аналитику 
Big data, машинное обучение, изучить новые направ-
ления в информационной безопасности. «однако до 
тех пор, пока эти молодые люди станут опытными 
специалистами, пройдет как минимум десять лет. 
только тогда IT-компании города смогут в значитель-
ной степени удовлетворить кадровый голод»,— за-
ключает он.

Будущее петерБургского IT-сек- 
тора в  2023 году эксперты ожидают роста рынка 
IT-услуг не только в Петербурге, но в целом по стра-
не. «тренд на цифровизацию как в коммерческом, так 
и в государственном сегментах продолжает набирать 
обороты, что с учетом перераспределений структуры 
спроса позволяет строить оптимистичный прогноз. Про-
должится активное импортозамещение По: внедрение 
отечественных продуктов, создание софта под нужды 
конкретных отраслей и компаний. наиболее популярны-
ми будут гибридные IT-решения — сочетание готовых 
систем с авторскими узкоспециализированными раз-
работками, учитывающими специфику бизнеса»,— по-
ясняет господин Семенов.

По мнению господина трофимова, 2023 и 2024 
годы будут самыми сложными. «начнет сказываться 
технологическое отставание из-за „оттока мозгов“ и 
крупных иностранных компаний, задававших уровень 
требований к квалификации IT-специалистов на рын-
ке. кроме того, много технологий и решений закупа-
лось за рубежом — всему этому еще предстоит найти 
альтернативы»,— считает он.

Что касается петербургского IT-сектора, то перед 
ним на следующий год стоят масштабные задачи. 
«нужно переписать многое из того, что было разра-
ботано и внедрено ранее зарубежными компаниями. 
вместе с тем существует потребность принципиально 
новых продуктов, учитывающих специфику россий-
ского рынка. также будет иметь место конкуренция за 
программистов и аналитиков на рынке труда»,— по-
лагает господин Строгов.

По словам Павла калякина, генерального дирек-
тора компании «Мойофис», в 2023 году количество 
проектов внедрения российского По будет только ра-
сти — и часть из тех, что были начаты в этом году, ве-
роятно, конвертируется в коммерческие проекты уже 
в следующем. однако устойчивый экономический 
эффект российские компании-разработчики увидят, 
вероятно, не раньше 2024-го. в среднем полная ми-
грация всей организации или компании на новое По, 
по мнению эксперта, занимает год-два. 

При этом алексей ильин считает, что достаточно 
сложно строить прогнозы в текущей ситуации, так 
как зачастую она кардинально меняется буквально 
за день. За последние три года российский, в том 
числе и петербургский IT-бизнес, показал высокую 
степень гибкости и адаптируемости к изменению 
внешних обстоятельств. Это позволяет ему довольно 
уверенно себя чувствовать и с оптимизмом смотреть 
в будущее. из трендов и вызовов внешней среды, 
которые точно повлияют на IT-отрасль в 2023 году, 
эксперт выделяет следующие. во-первых, многие 
предприятия и организации, особенно те, кто пока за-
нял выжидательную позицию, начнут более активно 
искать варианты миграции с зарубежных решений на 
отечественные. и  здесь открываются хорошие воз-

можности как для нишевых IT-игроков, нацеленных 
на цифровизацию конкретных отраслей, так и для 
поставщиков «коробочных» решений универсального 
назначения.

во-вторых, в связи с объективным ростом 
доли госсектора и бюджетных денег в заказах для  
IT-компаний произойдет усиление интереса многих 
игроков к этой сфере. то, что 2023 год — один из клю-
чевых в плане перевода федеральных и региональных 
решений на платформу «гостех», дополнительно уси-
лит этот тренд. так, например, Петербург планирует в 
сжатые сроки перевести на эту платформу несколько 
десятков своих информационных систем.

в-третьих, продолжится борьба за сильных раз-
работчиков — фактически это следствие тренда ухо-
дящего года. кроме того, будет дополнительное пере-
текание людей из одной компании в другую, так как в 
период турбулентности многие стали менее требова-
тельны к офферам. По мере выправления ситуации 
прежние запросы кандидатов будут возвращаться. 
Поэтому вопрос сохранения своей команды разработ-
ки и удержания людей станет одним из приоритетных 
для компаний. более того, многие воспользуются от-
носительно благоприятной возможностью усиления 
своих команд за счет специалистов, высвободив-
шихся из компаний, работавших преимущественно 
на зарубежные рынки. Фактически это продолжение 
тренда уходящего года.

«наконец, общим, а не только петербургским 
трендом станет продолжение консолидации активов 
IT-отрасли. одним из относительно новых факто-
ров здесь станет стремление молодых и активных 
IT-компаний, выросших до начала „турбулентности 
2020-х“, привлечь дополнительные инвестиции, ре-
сурсы для развития, „встать под крыло“ опытных 
управленческих команд. именно сложившиеся ко-
манды IT-управленцев показывают на сегодня умение 
успешно отвечать на сложные вызовы внешней сре-
ды, а следовательно, и способность помочь „моло-
дым и активным“ преодолеть возникающие проблемы 
и совершить „левел-ап“ своего бизнеса»,— заключа-
ет алексей ильин. n


